Allemagne

Restez courageux!

Nombreux contre l'extension de la guerre et en faveur de solutions négociées

(Réd.) Si l'on consomme les médias dominants – d'Anne Will à Günther Jauch, de la NZZ à la FAZ, de la TAZ au Spiegel – on pourrait avoir l'impression que «tout le monde» est favorable à la livraison d'armes lourdes à l'Ukraine.

Mais il ne faut pas se laisser abuser. On n'y présente que les opinions avec lesquelles on veut nous manipuler. Bien sûr, ces manipulations ne sont pas inefficaces, mais la propagande ne fonctionne pas pour tout le monde, et pas pour toujours. Tout porte à croire qu'une majorité croissante de citoyens allemands s'oppose à la livraison d'armes lourdes en Ukraine.

Cinquante-sept pour cent des citoyens allemands craignent une extension de la guerre à d'autres pays européens à la suite de la livraison d'armes. Selon le sondage, ils ne sont plus que 46% à se prononcer en faveur de la livraison du matériel de guerre. Début avril, ils étaient encore 55%. Il peut donc y avoir une évolution.¹

De plus en plus de voix s'élèvent pour réclamer des négociations plutôt qu'un nouvel échauffement de la guerre.

- L'une des plus connues est la lettre ouverte au chancelier Scholz, signée par des intellectuels allemands de renom et publiée dans le magazine Emma.² Entre-temps situation au 29 mai 2022 plus de 287 000 citoyens ont signé la lettre. Celle-ci a un tel impact que plusieurs animateurs de talk-shows, hommes et femmes, s'efforcent de réduire son effet.
- L'Appel de Ramstein, qui s'engage depuis de nombreuses années pour qu'il n'y ait pas de bases militaires américaines sur le sol allemand, demande à nouveau qu'aucune guerre ne soit déclenchée depuis le sol allemand. Il s'oppose en outre à la «russophobie célébrée de manière extrêmement agressive par la ministre des Affaires étrangères Annalena Baerbock et d'autres politiciens allemands.³
- IALANA Allemagne, la célèbre association pour le droit de la paix (International Association of Lawyers against Nuclear Arms), déplore que le gouvernement fédéral n'ait pas insisté en faveur d'une solution négociée et ait assis-



Marche de Pâques de cette année à Büchel, base d'armes nucléaires américaines dans l'Eifel. (Photo KEYSTONE/DPA/Thomas Frey)

té sans réagir à l'aggravation du conflit. Elle demande au chancelier Scholz: «Stoppez les livraisons d'armes à l'Ukraine! Empêchez que la guerre de la Russie contre l'Ukraine ne se transforme en une conflagration incontrôlable et, au final, en une Ille Guerre mondiale.» Et: «Une solution au conflit et un équilibre des intérêts ne peuvent être trouvés qu'à la table des négociations.» Ils demandent également de «s'opposer à la russophobie qui s'étend.»⁴

- ippnw, Médecins internationaux pour la prévention de la guerre nucléaire, demande au gouvernement fédéral de renoncer à des mesures d'escalade et de chercher la voie de la négociation. «Nous devons nous-mêmes prendre la paix en main. En fin de compte, seuls la diplomatie, le désarmement contrôlé et la sécurité commune seront la voie à suivre.»⁵ Ils mettent en garde contre le «danger croissant d'une guerre nucléaire».⁶
- Le pape François appelle également à la fin des hostilités et au retour à la table des négociations. «Nous devons chercher des voies de paix et stopper les livraisons d'armes», a-t-il déclaré dans l'interview. Il doute que le fait de «fournir des armes à l'Ukraine maintenant» mène au but.
- «Négocier maintenant!» exige pax christi, l'association catholique internationale pour la paix, et se dit «profondément préoccupée par le fait que la conviction que davantage de sou-

tien militaire pourrait contribuer à une solution s'impose à nouveau dans notre pays. Nous constatons avec effroi que la rhétorique et la logique guerrières sont devenues entre-temps une évidence dans la politique et la presse. Le risque d'une escalade incontrôlable ne cesse d'augmenter, ce qui laisse craindre, en dernier ressort, l'utilisation d'armes nucléaires. Dans ce contexte, le bureau national de pax christi demande au gouvernement fédéral d'aller de l'avant dans ses efforts pour obtenir un cessez-le-feu immédiat en Ukraine, en y associant les Etats membres de l'UE».

- Le Netzwerk Friedenskooperative demande: «Non aux livraisons d'armes en Ukraine!»⁸
- Les manifestations de Pâques [«Ostermärsche»] se sont également exprimées contre les livraisons d'armes à l'Ukraine.
- Des politiciens allemands comme Baerbock, Habeck et Scholz ont eu du mal à se faire entendre lors de meetings de campagne en Rhénanie-du-Nord-Westphalie. Les protestations des citoyens horrifiés par leur politique de guerre étaient si fortes qu'ils ont eu du mal à se faire entendre. Baerbock a été qualifiée de «fauteuse de guerre». Le chancelier Scholz et le ministre Habeck ont également été sifflés et hués.
- «Non à l'OTAN et à la guerre –oui à la paix». La conférence sur la paix qui s'est tenue le 21 mai à l'Université Humboldt de Berlin était un Non clair aux bellicistes, surtout ceux de l'OTAN. Environ 1000 personnes y ont participé sur place ou en ligne. «Nous ne devons pas nous lasser de contredire l'esprit du temps qui prévaut actuellement», a averti Oskar Lafontaine, qui a reçu un large soutien. «Nous ne devons pas nous lasser de rappeler que l'Ostpolitik a été l'une des meilleures phases de la politique étrangère allemande». Ses principes étaient justes, a déclaré l'ex-ministre-président de la Sarre.

Il a ainsi contredit ceux qui veulent actuellement effacer tout souvenir de la politique de détente du XX^e siècle, à laquelle ont contribué des hommes politiques du SPD comme Willy Brandt et Egon Bahr. «Nous n'avons pas besoin de réarmement, mais de désarmement», a-t-il clairement affirmé. «Nous avons besoin d'une sécurité commune. C'est la meilleure formule qui ait été trouvée. On ne peut avoir de sécurité qu'ensemble. Et nous avons justement besoin de changement par le rapproche-

ment, y compris à nouveau avec la Russie». L'échange culturel, qui rassemble les gens mais qui est actuellement détruit par les Occidentaux, en fait également partie, comme l'a déploré l'ex-politicien du SPD.

Les autres intervenants étaient Gabriele Krone-Schmalz, Norman Paech, Anu Chenoy, Alexej Gromyko, Andrej Hunko, Daniela Dahn, Sevim Dagdelen, Eugen Drewermann et d'autres.

Il existe en outre un nombre toujours croissant de personnalités et d'organisations qui s'engagent contre cette guerre et les livraisons d'armes toujours plus importantes. Nous ne pouvons pas toutes les citer ici. Un appel mérite cependant d'être cité: celui d'Albrecht Müller, vétéran du SPD.

Sur son site «Nachdenkseiten», il nous lance à tous un appel: «Celui qui ne veut pas la guerre doit chercher le dialogue avec d'autres personnes. De toute urgence. Sans relâche.» Nous sommes convaincus que nous pouvons tous y contribuer. Beaucoup de gens, même si ce n'est pas le cas de tous, peuvent être contactés. En discutant personnellement, nous pouvons faire bouger les choses, même si nous ne nous appuyons pas sur les médias grand public. Cherchons le dialogue, sans appel et sans faire le malin, sans pointer du doigt et en comprenant l'opinion peut-être différente de notre interlocuteur. Ne rompons pas la discussion, mais poursuivons-la. Ce sont des choses que nous pouvons faire en tant que citoyens. Chacun d'entre nous.

- https://www.rnd.de/politik/umfrage-zu-krieg-in-ukrainedas-denken-die-deutschen-ueber-waffenlieferungen/
- https://www.emma.de/artikel/offener-brief-bundeskanzler-scholz-339463
- 3 www.ramstein-kampagne.eu: https://www.stoppramstein.de/
- IALANA Juristes contre les armes nucléaires, biologiques et chimiques – Lettre ouverte au chancelier Scholz sur la guerre en Ukraine: https://www.ialana.de/ arbeitsfelder/konflikte-kriege-und-loesungstrategien/ aktuelle-brennpunkte/ukraine/2858-offener-brief-anbundeskanzler-scholz-zum-krieg-in-der-ukraine
- 5 Appel «Bas les armes» IPPNW.DE: https://www.ippnw .de/index.php?id=1115
- ⁶ Ukraine IPPNW.DE: https://www.ippnw.de/frieden/ konflikte-kriege/ukraine/artikel/de/ippnw-warnt-vorsteigender-gefahr-ei-1.html
- Weltwoche n° 19, 12 mai 2022, page 52
- 8 Pas de livraison d'armes en Ukraine! Réseau des coopératives pour la paix: https://www.friedenskooperative .de/aktuelles/keine-waffenlieferungen-in-die-ukraine